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科学界“最年轻”不提也罢！
许琦敏

日前，美国麻省理工学院(MIT)理
学院宣布晋升 五 位 副 教 授 为 终 身 教

授，其中包括年仅 34 岁的著名华人科

学家张锋。
于是，很快有人注意到，他打破了

钱学森所保持的“纪录”，成为美国麻

省理工学院历史最年轻的华人终身教

授。 然而，最近张锋通过助手回应，根
据麻省理工学院的记录， 出生在中国

香港的罗闻全 （Andrew W. Lo）才是

该 校 历 史 上 最 年 轻 华 人 终 身 教 授 ，
1990 年获得终身教职，时年 30 岁。

本来一则简单的教授晋升消息，
因为牵涉到“最年轻”和华人科学家，
又一次引发关注。

不知何时，在科学界流行起了“最
年轻”的标签，比如“最年轻博导”“最

年轻教授”“最年轻院士”等等。从一般

意义上的理解， 这些学术头衔代表着

一定的学术水准，如果可以越早达到，
应该相应地认为， 这样的人才具有更

出类拔萃的能力。
然而，“最年轻”真的那么重要吗？
诚然，有些学科，比如数学，需要

科学家在脑力 最 旺 盛 的 时 候 有 所 建

树，因此“年轻”成了一个比较重要的

因素。但更多学科需要长期积累，很难

太早一鸣惊人。
由此可见，所谓“最年轻”的标签，

对于体现一个科技人才的价值， 实在

没有太多价值。试想，即使钱学森当时

没有成为麻省理工学院最年轻的华人

教授， 会影响他今后成为 “人民科学

家”吗？ 很显然，尽早拥有高超的学术

能力， 与发挥这种能力作出卓越的贡

献，并没有完全的联系。
可为何“最年轻”的标签现在会如

此受追捧，甚至有些地方借此哗众？比
如曾经出现过本科生因发一篇轰动性

论文而破格晋升教授的事件， 其中无

不隐含着一种浮躁和急功近利， 通过

比年龄来炒作科学家， 实则是急于求

成的人才政绩观在作祟， 由此带来了

习惯性比较“最年轻”的流弊。
在中国悠悠历史长河中， 既有少

年英才，也有大器晚成者。在科技高速

发展的今天， 也同样有年少得志者和

多年砥砺前行方获成功者。 而我们应

该做的，是让人才评价体系不断完善，
坚持客观、理性的评价方式，不拘一格

选人才。 既不要因为论资排辈限制了

优秀青年人才脱颖而出， 也不可为了

追求轰动效应，盲目跟风，留下拔苗助

长的遗憾。

肝癌高危人群亟需注射乙肝疫苗

吴孟超院士发出呼吁———

本报讯 (记者陈青) 上海东方肝胆

外科吴孟超院士近日亲自主刀， 为一名

年轻的原发性肝癌患者切除肝 巨 大 肿

瘤。 据悉， 该患者家族中多人因肝癌中

年去世。 为此， 吴院士再度发出呼吁：
肝癌高危人群注射乙肝疫苗极其重要。

据悉， 该女性患者来自江西， 年仅

34 岁， 来沪挂号吴孟超院士的专家门诊

后， 吴院士对其病情进行耐心细致诊断，
确诊为原发性肝癌， 并随即安排手术。

术中超声定位显示患者两处肿瘤分

别位于中肝叶深部近中肝静脉旁和胆囊

窝深处近肝门部。 由于患者肝硬化较重，
肿瘤靠近大血管， 手术难度极大， 极易

损伤右肝静脉和肝门部大血管， 导致大

出血。 吴院士分别阻断肝门 10 分钟和

15 分钟， 将两处肿瘤完整取出。 手术非

常顺利， 术中出血仅约 200 毫升， 术后

第 7 天复查血生化指标基本正常。
值得关注的是， 该患者有乙肝家族

史。 患者外公外婆共有 6 个孩子及其子

女， 均为乙肝病毒携带者。 患者大姨、
二姨、 大舅、 母亲及小舅均未抗病毒治

疗过， 分别在 50 岁左右死于肝癌。 患者

小姨由于一直口服抗病毒药物， 病情稳

定。 由患者家族史可以看到， 随着对乙

肝研究的不断进步， 乙肝病毒携带者口

服抗病毒药物可有效阻止肝癌发生发展。
据了解， 患者有两个女儿， 大女儿

为乙肝病毒携带者， 二女儿在怀孕时因

有注射乙肝疫苗出生后未携带 乙 肝 病

毒。 吴孟超院士指出， 乙肝病毒携带者

怀孕期间注射乙肝疫苗， 可有效阻断乙

肝病毒的母婴传播。
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教科卫 广告

“北斗硅谷”谋划发展新蓝图
日前，“北斗+跨越———2017 产业融

合创新与北斗西虹桥基地发展研讨会暨

北斗智库战略委员会咨询会议”召开，我
国空间信息领域的专家以及企业代表，
共同探讨上海北斗导航产业的 未 来 布

局、发展方向和关键突破点，谋划北斗西

虹桥基地这块上海的“北斗硅谷”未来发

展新蓝图。

北斗导航产业整体提升

规划信心来源于近年来我国导航与

位置服务产业的强劲发展态势。据中国卫

星导航定位协会预测，去年该产业总产值

达到 2183 亿元人民币， 较上年增 25.8%。
北斗兼容应用已经成为国内行业市场和

特殊市场的主流方案，无人机、室内定位、
穿戴式设备等新兴市场需求明显激增，未
来市场潜力巨大。 《国家卫星导航产业中

长期发展规划》提出，到 2020 年，我国卫

星导航产业规模将超过 4000 亿元。
整体产业的迅速发展下，“十二五”

期间， 上海北斗导航产业也实现了整体

提升和快速发展，综合竞争力凸显，已位

居国内领先。逐步形成了政府扶持、平台

支撑、纵向资源集聚、横向跨界融合的北

斗“海派”模式。

在上海打造“中国服务”
上海交通大学教授、 上海卫星导航

产业技术创新战略联盟理事长郁文贤深

知，北斗西虹桥基地要进入“百亿级俱乐

部”，就要在上海率先打造“中国服务”的
世界级国家品牌， 成为具有全球影响力

的中国时空服务科创中心和智能信息产

业区域策源地。
不能光在导航上做文章， 而要拓展

到各个民生领域， 这已经是诸多专家的

共识。“太多公司太专注于导航，事实上，
依靠北斗提供的空间服务能挖掘出很多

机会，有的还没有人做。 ”中国卫星导航

定位协会首席专家、 上海北斗导航创新

研究院智库首席专家曹冲说。
拓展北斗应用， 上海普适导航科技

股份有限公司董事长兼总经理余磊首先

想到的就是“北斗+无人机”，这家企业原

本依靠北斗短播报功能， 为行业用户提

供导航定位，已与一家无人机企业合作，
通过为无人机提供北斗导航数据、 后期

数据处理系统，指引它们在空中翱翔，并
提供实时测绘、灾情评估、海域监管等。

郁文贤表示， 北斗西虹桥基地将规

划 “1+3”新布局 ，即以基础导航产品为

核心，带动智能无人系统、北斗+智能物

流信息服务、 空间信息综合服务 3 个导

航跨界外延产业， 这些将成为拉升北斗

产值的主要来源。

共性技术平台提供科研
“后盾”

有人说，北斗产业目前还呈现“小、
散、乱”的状态，小企业资源整合能力不

强，但是，这不妨碍它们点子多，创新能

力强，许多“国民级”应用就是从小企业

走出来的。去年，北斗导航产业的创新功

能型平台———上海北斗导航创新研究院

成立，设立在北斗西虹桥基地，为这些企

业提供共性技术服务， 助力北斗导航产

业能级提升。
上海许多无人机企业或许能直观感

受到这一“后盾”的帮助。 据郁文贤介绍，
一个“微型无人机、无人船高精度导航控

制试验场”正在建设，建成后，将成为全

国第一个微型民用无人机应用性能测试

场地， 为用户提供各种场景条件下的多

维度精确测量和标定， 上海乃至周边的

无人机企业都能使用该试验场地。
“我们的无人机测试就离不开这样

的实验场，它能对北斗导航与遥感、GIS
（地理信息系统 ）、 大数据等多类技术

深度融合等展开研究。 ”余磊说。 郁文

贤则表示，它将对北斗研发企业产生集

聚作用。

■本报记者 沈湫莎

虚拟现实产业发展需要“阿凡达”
VR硬件竞争已趋白热化，未来竞争关键在于内容

《生 化 危 机 7》 上 市 已 有 两 周 ，
从 该 游 戏 网 站 上 的 最 新 统 计 数 据 来

看， 截至昨天， 已经有 11.7 万人使用

VR （虚拟现实） 设备体验了该游戏，占
比 9.36%。

《生化危机》是一款著名游戏，其 1
代和 4 代产品都革新了游戏体验，因此

7 代宣布发售时就牵动了众多游戏玩

家的心，许多人也认为，这次的革新重

点将会放在去年大热的 VR 上。 如今游

戏揭开面纱，果不其然，这款游戏的亮

点在于 VR 体验，目前玩家对此给予高

度评价。
正如当年一部优质 3D 电影《阿凡

达》 直接把电影带入了 3D 时代一样，
在 VR 硬件竞争几乎尘埃落定的今天，
这个产业也到了呼唤“阿凡达”的时候。

沉浸式带来不同寻常的体验

“我 不 太 赞 同 《生 化 危 机 》做 VR
版，那太吓人了。 ”VR 游戏制作人、上

海赢秀科技首席技术官唐赟说。
传统角色扮演游戏，我们“扮演”着

别人，为了激起你掏腰包的欲望，游戏

主角往往是帅哥美女。 但是在 VR 游戏

中，主角完全没必要设计脸了，因为看

不到，在游戏中，你就是你。
VR 游戏的代入感无与伦比，一般

游戏中控制角色移动的是手柄或键盘

鼠标，你能清晰地知道自己处在空间的

大概位置，当背后有怪物袭来时，你很

快就能发现他们并作出相应动作。但戴

上了 VR 眼镜后， 视觉被极度压缩，一

旦身后传来响动（模拟器能使声音听起

来像从背后传来）， 你只有先回头才能

知道发生了什么。
游戏开头，主角需要趟过一个没到

颈部的水池，隔着屏幕都能体会到水给

你的压迫感，而当打开一个破旧的冰箱

门时，一股腐臭气味扑面而来。唐赟说，
这样的“脑补”并不稀奇，VR 游戏早就

能让一个在平地上看过山车视频的人

无法站立。
于是，怪物突然张着血盆大口要咬

你这样的 VR 专用吓人“手段”，就是游

戏设计者给玩家提供的新体验。难怪有

的直播这款游戏的主播吓得扔掉了头

盔，有的则高呼过瘾。

VR 内容制作与以往截然不同

《生化危机 7》提 振 了 整 个 VR 产

业的士气，毕竟业内普遍认为 ，在 “VR
元年”的火热外表下，2016 年的产业发

展其实没有达到公众预期。
日活跃用户 1 亿人次，是大众消费

电子产品的标准，然而去年在三大 VR
头戴式设备厂商纷纷推出硬件设备的

情况下，也未能把 VR 头盔拖入大众消

费电子产品的阵营。
Rock VR 创始人、 前 Oculus 员工

胡韬却表示，内容制作成本过高和内容

不够吸引人是制约 VR 发展的原因，一

款 VR 游戏的制作费用是普通游戏的

2-3 倍，时长则是后者的 1/4。
目前消费级的 VR 内容主要是视

频和游戏。 去年，上海科技节 VR 宣传

片《我们的上海》拍摄制作者之一胡瑞

闻表示，VR 视频和传统影像完全是两

码事。

首先， 拍摄器材就不一样， 胡瑞

闻用的是一个状如南瓜的球形摄像机，
360 度 机 身 上 均 匀 分 布 着 24 个 摄 像

头 ， 成像画面是 3D 画面加 360 度环

绕， 画面需要用云端计算机 “缝合”。
一般视频拍摄时， 导演可以在画面后

面 ， 然 而 沉 浸 式 的 VR 没 有 “后 面 ”
可言 ， 需通过电脑把拍摄团队 “抹 ”
去才算完工。

在表现手法上，传统视频的导演想

让你看到的，你就会看到，然而 VR 视

频中，可能眼前男女主角正上演一场相

遇，而你的视线却被带到了后方，所以

他们用了一年时间，探索如何吸引观众

注意力，灯光、声响、交互都变成了有效

手段。
去年《我们的上海》中没有出现交

互内容， 但在今后他们推出的影片中，
观影者打开不同的门，可能看到不同的

剧情。

今年会出现 VR内容的井喷吗

目前， 全球市值前四的科技公司，
苹果、谷歌、微软和脸书，除苹果尚在秘

密研发外，其他三家都已经公开宣布加

入 VR 领域。
“东风”已经“借”好了。脸书去年推

出了 VR 视频的拍摄标准，三星、理光、
诺 基 亚 等 电 子 设 备 生 产 商 纷 纷 推 出

VR 视频拍摄硬件，大大降低了拍摄难

度 和 成 本 。 谷 歌 推 出 的 “白 日 梦 ”
（daydream）标准，很可能在今年被主流

安卓手机厂商采纳，成为移动 VR 厂商

的统一标准。
截至去年 12 月， 三大 VR 头戴式

设备厂商之一的 HTC Vive 上 的 虚 拟

现实内容已经超过 1000 款 ，Oculus 平

台上的虚拟现实内容也超过了 600 款。
胡韬认为， 随着 Oculus 宣布投入 5 亿

美金扶持 VR 内容开发，一大批 VR 内

容制作公司获得千万美元级风投，我们

今年将看到更多 VR 内容。
去年， 胡瑞闻和团队尝试把美术、

戏曲、综艺等内容 VR 化，发现最受好

评的是用 VR 技术创造出梵高笔下的

星空、莫奈笔下的池塘，让人们完全沉

浸在名家的画中。他说：“这是一个起跑

线差不多，我们能拼一拼的市场。 ”

“移花接木”让坏死股骨头获新生
六院张长青团队15年攻关建立保髋新技术，获中华医学科技奖一等奖

让死骨再生， 这并非天方夜谭。 上

海交通大学附属第六人民医院张长青教

授领衔团队历经 15 年科研攻关， 在这

片禁区闯出新天地 。 该团队已 建 立 起

一系列保留髋关节的新技术 ， 解 决 了

骨再生等临床重大难题 ， 大幅 提 高 了

我国股骨头坏死治疗和研究的 整 体 水

平， 六院也成为目前全球最大的腓骨移

植治疗股骨头坏死中心。 近日， 该团队

的 “保髋外科治疗关键技术的建立与临

床应用” 项目获得 2016 年中华医学科

技奖一等奖。

“不死的癌症”， 折磨青壮年

股骨头， 籍籍无名， 功劳不小。 它

位于人体骨盆下方， 是承载人体上半部

分的两根主要骨头， 支撑着人的直立行

走、 活动和劳动。 一旦股骨头坏死， 后

果可想而知： 发病初期， 患者可能只是

感觉髋关节疼痛， 但随着病情发展， 会

出现肢体不等长、 跛行、 髋关节活动障

碍等。 在此期间， 原本呈圆球样的股骨

头内部会出现空洞， 进而塌陷， 最终导

致瘫痪。
多少年来， 该病的治疗方法单一，

仍以终末期人工髋关节置换为主， 对中

早期患者束手无策。 股骨头坏死因此又

称 “不死的癌症”， 是骨科常见疑难病

之一。 有统计显示， 我国每年新增 5-
10 万 名 患 者 ， 且 多 发 于 青 壮 年 人 群 ，
造成了社会劳动力的严重损失。

“从股骨头病变， 到变形、 塌陷，
这个过程将持续 1 到 3 年。 患者如果能

得到及时治疗， 即可恢复功能， 远离残

废！” 张长青说， 国外已有临床经验证

明， 治疗股骨头坏死唯有植入带血供的

骨头， 这就好比在盐碱地上种庄稼， 如

果改良土壤、 合理灌溉， 盐碱地就能死

而复生， 照样能长出好庄稼。
循着这个思路 ， 2000 年 ， 张长青

带领团队聚焦中早期保髋治疗的攻关。
前后 15 年， 他们围绕骨再生这一难点

问题进行了系统的临床和基础研究。

“改道”手术，改变治疗结局

六院已 成 为 国 际 上 最 大 的 腓 骨 移

植治疗股骨头坏死的中心 。 他 们 在 国

内率先通过带血管蒂游离腓骨 移 植 的

实施及疗效评估 ， 使股骨头坏 死 “治

疗 窗 ” 提 前 至 早 中 期 ， 将 保 髋 率 由

59%提高至 86%。
原来 ， 相比 人 体 不 可 缺 少 的 股 骨

头， 位于小腿的腓骨不起承重作用， 经

数万例病例证实， 切除腓骨不会对人体

产生明显的不良影响， 相反， 腓骨在骨

科重建外科大有可为， 不仅能起到重建

血供的作用， 还能提供有活力的骨和血

管形成细胞， 保障了力学性能， 最终可

以达到保留自体的股骨头、 维持有功能

的髋关节的目的。
这一手术思路在国外有先例， 但耗

时长、 手术复杂、 并发症多。 张长青和

同事们创新了手术方法， 建立旋转式带

血管蒂游离腓骨切取术和髋前入路股骨

头坏死腓骨移植修复术， 为此还发明了

专用的手术器械。 手术 “改道” 后， 手

术时间从 3-4 小时缩至平均 90 分钟 ，
大大降低了手术风险和并发症。

说来简单， 真正改变一种手术方法

的过程是艰辛的， 这需要外科医生的智

慧、 勇气以及宝贵的经验， 有时甚至是

一种直觉。
“借助显微镜，手术医师不仅要精准

地掌握植入的角度和深浅度， 更要精准

地吻合所有神经和血管， 以确保手术成

功和术后病人的生活质量。”张长青事后

告诉记者，此项重建手术的难度极高，但
一旦完成，将造福难以计数的家庭。

第 1 例， 第 2 例， 第 3 例……到如

今近 3000 例各类股骨头坏死患者， 张

长青和同事跟踪着每个病例的情况， 大

样本病例的随访最终明确了该手术对早

中期股骨头坏死的治疗效果。 该新技术

已被列为 《中华医学会骨科学分会关节

外科学组关于股骨头坏死诊断和治疗指

南》 中重要的保髋手段。

科技创新，骨能“再生”
值得一 提 的 是 ， 张 长 青 还 在 国 际

上率先开展青少年股骨头坏死 ， 尤 其

是终末期股骨头坏死腓骨移植重建术，
在国际上首次提出并证实了青 少 年 患

者可通过自身修复保留髋关节 形 态 和

功能的学说。
“年轻人自身的修复能力较强， 对

这些患者来说， 即使股骨头坏死已处于

晚期， 我们还是可以运用腓骨移植手术

帮助他们的股骨头长回原来的样子， 外

科技术是以外力给予股骨头生 长 以 活

力， 而年轻患者自身的修复能力是其自

身的一种内力， 两个力量相合， 给了我

们意想不到的结果。” 张长青兴奋地说，
80%的青少年股骨头坏死患者经治疗后

明显改善了髋关节形态， 髋关节功能得

以保留。
借助内固定结合带血管蒂游离腓骨

移植的方法， 该团队攻克了股骨颈骨折

术后骨不连这一世界难题， 手术成功率

达 92%， 达到国际领先水平。
通过培养上千人次的进修医生、 举

办大型继续医学教育学习班， 这些新技

术已被北京积水潭医院 、 北京 朝 阳 医

院、 上海第九人民医院等我国 28 个省

市的 100 多所医院应用。

■本报首席记者 唐闻佳

■本报记者 沈湫莎

张长青在手术中。 陆萱摄

VR 游戏的代入

感 无 与 伦 比 。 玩 家

戴上虚拟现实眼镜，
坐上游戏舱椅， 360
度 全 息 影 像 让 玩 家

身临其境。
袁婧摄

比利时知名生物医药企业优时比（UCB）的中国团队成员，昨天来到上海

长宁区逸仙第二敬老院， 举行了关爱老人新春送温暖活动， 希望通过此次活

动，在上海开展更多企业社会责任活动。 本报记者 陈青 叶辰亮摄影报道

为“小客户”实现感性创意
(上接第一版)许多众筹网站上的产品都

面临这个问题， 因为量太少而没有一家

工厂愿意为其生产。
为什么我们不试试呢？ 3 年前，雅各

布与一位中国合伙人创办了 Platform88
（平台 88，简称“P88”），专门为用户生产

和加工创意家居用品。 现在雅各布拥有

3 家工厂、1100 多名员工，他既能为大客

户供货，又帮助初创企业实现创意。

并不是只有硅谷的东西
才“性感”

和许多中国创业者一样， 雅各布也

是听着“硅谷传奇”长大的，对此他有着

自己的理解：“90%的硅谷项目也是失败

的，越是颠覆性的、夺人眼球的项目，风

险也就越大。 ”
BBQ Dragon（烧烤龙 ）是硅谷成 功

孵化的企业之一， 可当他们拿到第一个

产品时， 创始人几乎有了解散团队的冲

动。“看上去并不那么酷。”这位创始人很

苦恼， 愿意为他们生产的工厂并不是专

业做烧烤器具的， 因此做出来的产品并

不尽如人意。
机 缘 巧 合 ，BBQ Dragon 找 到 了

P88。 5 个月后，一个实用又美观的烧烤

点火器就做出来了。
如果说硅谷在 人 们 心 中 意 味 着 颠

覆， 那么 P88 更关注那些可实现的、人

人能用的产品，一个点子从他们手中“变
现 ”只要 4-6 个月 ，即使只有小小的改

变，雅各布也会开心得像个孩子。

走的路是对的，未来就会更好

一开始， 雅各布只是想做一个让创

意“落地”的平台，也为自己的事业开拓

一条新路，但随着供应链、中国市场、设

计、产品等资源的融合，他发现他们公司

能做的事情越来越多。
一家初创企业如何把杯子卖到星巴

克？如果这家企业是在平台 88 上制造杯

子就不难。“我们的制造经验非常重要。”
雅各布说。他拿起一个可压缩的杯子，为
了不漏水，他们在制造时添加了橡胶环，
这点连设计师也没有想到。 这个不起眼

的杯子，去年在中国卖了 15 万个。
谈判桌 上 的 游 戏 规 则 也 变 了 ，P88

的员工不会纠结于单个产品的价格，因

为每个订单都是个性化的创意产品，所

以利润还不错。
对于未来，雅各布信心满满。 “我知

道我走的路是对的，所以未来会更好。 ”


